

**Краснодарская краевая универсальная научная библиотека
им. А.С. Пушкина
Краснодар, 2025
Ул. Красная, д. 8.
Тел 8 (861) 268–36–30.**

**Материалы по культуре и искусству Кубани,
опубликованные в сборниках научных конференций,
центральной и местной прессе
за период с 1 по 31 декабря 2025 года**

Культура

Викторова, Н. Юрий Бурлачко: «Популяризация культурного наследия Кубани должна проходить комплексно и системно» / Н. Викторова // Кубанские новости. – 2025. – 28 нояб. (№ 185). – С. 4 : фот.

На совещании ЗСК обсудили реализацию государственной политики в сфере культуры в части нематериального этнокультурного достояния региона.

Выправка работников культуры // Человек труда. – 2025. – 4–24 дек. (№ 23). – С. 5 : фот.

Прошла XVI спартакиада первичных организаций профсоюза работников культуры.

Заяц, В. Найти занятие по душе / В. Заяц // Краснодарские известия. – 2025. – 20 нояб. (№ 136). – С. 9 : фот.

О деятельности бесплатных клубных формирований Центра творческого досуга поселка Лазурного Прикубанского округа г. Краснодара.

Знать и помнить свою культуру // Кубанские новости. – 2025. – 22 нояб. (№ 181). – С. 5. –

В Выселковском районе завершился XII Краевой фестиваль казачьей культуры среди казачьих кадетских корпусов.

Куртаметова, Ф. Н. Традиционная народная культура ассирийцев Кубани: к 100-летию образования с. Урмия Курганинского района Краснодарского края / Ф. Н. Куртаметова // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 120–128. – Библиогр.

Мелех, К. В Краснодаре наградили работников культуры региона / К. Мелех // Кубанские новости. – 2025. – 13 дек. (№ 195). – С. 3 : фот.

Звание «Заслуженный работник культуры Российской Федерации» присвоено министру культуры Краснодарского края Виктории Лапиной.

Сергеенко, С. Сохранить сокровища / С. Сергеенко // Аргументы и факты-Кубань. – 2025. – 26 нояб.–2 дек. (№ 48). – С. 11 : фот.

Председатель ЗСК края Ю. Бурлачко прокомментировал закон о создании единого ресурса для мониторинга объектов культурного наследия, подписанный Президентом РФ В. Путиным. Краснодарский край является лидером по количеству разных видов памятников истории (20 тысяч).

Скоробогатько, В. С. Традиционная керамика на Кубани и ее современное состояние в пространстве региона / В. С. Скоробогатько // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения. – Краснодар : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 145–148. – Библиогр.

Солодкая, Ю. П. Традиция празднования песах в Краснодаре / Ю. П. Солодкая // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 71–77. – Библиогр.

Тихонова, С. А. Языковое наследие Кубани: отражение местной культуры / С. А. Тихонова // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 33–38. – Библиогр.

Материалом для исследования послужили лексические единицы из словаря П. Ткаченко «Кубанский говор».

Увидеть мир сердцем и душой // Вольная Кубань. – 2025. – 28 нояб. (№ 95). – С. 1 : фот.

В Армавире после капремонта открыли специализированную музыкальную школу для слепых и слабовидящих детей.

Фалина, П. И музыка лучше звучит / П. Фалина // Кубанские новости. – 2025. – 3 дек. (№ 188). – С. 5 : фот.

В рамках госпрограммы края «Развитие культуры» в Армавире после капитального ремонта открылась Специализированная музыкальная школа для слепых и слабовидящих детей.

Яковенко, Е. Снова зазвучат аплодисменты / Е. Яковенко // Кубанские новости. – 2025. – 3 дек. (№ 188). – С. 3 : фот.

В рамках госпрограммы края «Развитие культуры» после комплексного ремонта открыли Дом культуры в станице Елизаветинской.

Библиотеки

Грязнова, Л. 105 лет: профсоюзные библиотеки и спасенные книги / Л. Грязнова // Человек труда. – 2025. – 20 нояб.–3 дек. (№ 22). – С. 3 : фот.

Межпоселенческая центральная районная библиотека Гулькевичского района отмечает 105 лет.

Фалина, П. Зрение без границ / П. Фалина // Кубанские новости. – 2025. – 6 дек. (№ 190). – С. 11 : фот.

Состоялся круглый стол «Объединяя усилия. Развитие инклюзивной среды региона» в рамках фестиваля-марафона «Равные возможности». Организатором выступила Краснодарская краевая специализированная библиотека для слепых и министерство культуры Краснодарского края.

Частица сердца – читателю // Человек труда. – 2025. – 20 нояб.–3 дек. (№ 22). – С. 3 : фот.

Включен материал о заведующей отделом обслуживания Белоглинской межпоселенческой центральной районной библиотеки Валентине Алексеевне Зиняковой.

Яковенко, Е. Эстафета доброты / Е. Яковенко // Кубанские новости. – 2025. – 13 дек. (№ 195). – С. 6 : фот.

Краснодарская краевая специальная библиотека для слепых имени А. Чехова присоединилась к масштабному марафону «Эстафета доброты – 2025» в поддержку незрячих.

Музыкальная жизнь

Аникиенко, С. В. Скрипач и педагог Н. Вилик – жертва немецкого геноцида в Краснодаре / С. В. Аникиенко // Преступления нацистов против человечности : сборник материалов Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 30 октября 2025 г / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, К. Н. Вицелярова, Н. Б. Акоева, П. В. Прохода [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 12–15. – Библиогр.

О деятельности преподавателя музыкального училища, скрипача, профессора Наума Исаковича Вилика в Екатеринодаре-Краснодаре. О геноциде евреев Краснодара во время оккупации 1942–1943 года.

Бабенко, Е. В. Фортепианная миниатюра композиторов Кубани: музыковедческий аспект (на примере пьес В.Г. Комиссинского) /

Е. В. Бабенко // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 39–45. – Библиогр.

Васильева, И. Вероника Журавлева-Пономаренко вновь покорила публику / И. Васильева // Вольная Кубань. – 2025. – 2 дек. (№ 96). – С. 1 : фот.

Состоялся сольный концерт народной артистки России В. Журавлевой-Пономаренко «Для любимых матерей».

Театры

Аванесова, К. Сердце в пуантах / К. Аванесова // Юг Times. – 2025. – 10 дек. (№ 49). – С. 16 : фот.

Материал статьи посвящен артистке краснодарского Театра балета Юрия Григоровича Яне Спасовой.

Завороженные пластикой // Юг Times. – 2025. – 10 дек. (№ 49). – С. 8 : фот.

На национальную театральную премию «Золотая маска» в категории «Современный танец» номинирован спектакль Краснодарского краевого театра современного искусства «Контакт» режиссера Анны Агеевой.

Климанц, А. «Вишневый сад» это разговор о стране, семье и времени» / А. Климанц // Краснодарские известия. – 2025. – 15 нояб. (№ 134). – С. 8 : фот.

Рецензия на спектакль «Вишневый сад», представленный на сцене Краснодарского молодежного театра в постановке режиссера, профессора ГИТИСа М.Н. Чумаченко.

Сухоручко, А. Куда несет поток : беседа с актером Краснодарского театра драмы, заслуженным артистом Алексеем Сухоручко / А. Сухоручко ; записала А. Казанцева // Аргументы и факты-Кубань. – 2025. – 10–16 дек. (№ 50). – С. 15 : фот.

В юбилейном интервью артист рассказывает о своей жизни и творческом пути.

Чумаченко, М. Н. По ком звонит струна : беседа с режиссером, театральным педагогом, профессором ГИТИСа / М. Н. Чумаченко ; записала Н. Тен-Ковина // Вольная Кубань. – 2025. – 2 дек. (№ 96). – С. 4 : фот.

Интервью посвящено премьерному спектаклю Краснодарского молодежного театра «Вишневый сад».

Изобразительное искусство, музеи

Галацан, Н. Картины на все «Времена» / Н. Галацан // Краснодарские известия. – 2025. – 20 нояб. (№ 136). – С. 5 : фот.

В Краснодарском художественном музее им. Ф.А. Коваленко прошла выставка народного художника России Виталия Коробейникова «Времена».

Гангур, Д. И. Город-герой Новороссийск и легендарная «Малая земля» в произведениях новороссийских художников советской эпохи / Д. И. Гангур, Е. А. Кабанок // Преступления нацистов против человечности : сборник материалов Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 30 октября 2025 г / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, К. Н. Вицелярова, Н. Б. Акоева, П. В. Прохода [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 43–53. – Библиогр.

Представлена информация об Аракельяне Граере Гавриловиче, Чернове Юрии Васильевиче, Полянском Петре Михайловиче, Зубцове Анатолии Тимофеевиче, Копецком Григории Васильевиче, Молибоженко Федоре Дмитриевиче.

Лучинский, Ю. Футуристы на Кубани: от скандала к триумфу / Ю. Лучинский // Краснодарские известия. – 2025. – 20 нояб. (№ 136). – С. 12 : фот.

О визитах на Кубань в период 1912–1917 гг. столичных художников и поэтов авангардистского направления.

Мелех, К. «Ваша жизнь – пример беззаветного служения искусству» / К. Мелех // Кубанские новости. – 2025. – 23 дек. (№ 200). – С. 2 : фот.

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев поздравил с 75-летием художника Геннадия Квашуру. Представлены биографические сведения.

Новиков, П. В. Святыня Кубанского казачьего войска – образ Николая Чудотворца XVIII века: к вопросу о более точной датировке иконы и её серебряного оклада / П. В. Новиков // Голос минувшего. – 2025. – № 3. – С. 29–32. – Библиогр.

Сальникова, Т. А. Художники-педагоги в годы оккупации немецко-фашистскими захватчиками Краснодара (на материалах коллекции Краснодарского краевого художественного музея имени Ф.А. Коваленко) / Т. А. Сальникова // Преступления нацистов против человечности : сборник материалов Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 30 октября 2025 г / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, К. Н. Вицелярова, Н. Б. Акоева, П. В. Прохода [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 164–169. – Библиогр.

О выставочной деятельности преподавателей Краснодарского художественно-педагогического техникума Я.Г. Гарбуза, Н.Д. Шарикова, Ш.А. Шакарова в оккупационный период.

Памятники воинской славы

Гангур, Д. И. Роль военно-мемориальной пластики в формировании культурного кода города Краснодара / Д. И. Гангур // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 170–181. – Библиогр.

Статья посвящена мемориалам, посвященным Великой Отечественной войне, созданным в 1960–1980 гг. в Краснодаре скульпторами А.А. Аполлоновым и И.П. Шмагуном.

Еременко А. Г. Сохранение исторической памяти о Великой Отечественной войне в памятных местах Краснодарского края / Еременко А. Г. // Преступления нацистов против человечности : сборник материалов Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 30 октября 2025 г. / редакционная коллегия : С. С. Зенгин, К. Н. Вицелярова, Н. Б. Акоева, П. В. Прохода [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 68–74. – Библиогр.

Яковенко, Е. В Краснодаре открыли монумент, посвященный Героям Отечества / Е. Яковенко // Кубанские новости. – 2025. – 10 дек. (№ 192). – С. 2 : фот.

Скульптурная композиция мемориала (высота более 9,5 м.) олицетворяет солдата-суворовца, бойца Великой Отечественной войны, казака и современного российского военнослужащего. Монумент был открыт в День Героев Отечества на площади сквера Героев Отечества (ул. М. Седина).

Памятники архитектуры и археологии

В Новороссийске впервые изучают турецкую крепость XVIII века // Краснодарские известия. – 2025. – 15 нояб. (№ 134). – С. 13 : фот.

Турецкая крепость Суджук-Кале (построена в 1722 г.) является объектом культурного наследия федерального значения.

Кисель, Ю. В ритме прогресса / Ю. Кисель // Аргументы и факты–Кубань. – 2025. – 26 нояб.–2 дек. (№ 48). – С. 17 : фот.

О проектах социального строительства в Краснодаре. Подробно о происходящей реставрации объекта культурного наследия Кубани Дома купца Лихацкого.

Садовникова, А. Второе рождение старого особняка / А. Садовникова // Краснодарские известия. – 2025. – 13 нояб. (№ 133). – С. 9 : фот.

Закончилась реставрация памятника архитектуры «Дом жилой» (построен в 1900–1908 гг., расположен в Краснодаре на ул. Рахитилевская, 49.)

Киноискусство

Актриса земли Русской // Комсомольская правда. – 2025. – 26 нояб. – 3 дек. – С. 17 : фот.

К 100-летию со дня рождения народной артистки СССР Нонны Мордюковой. (1925–2008).

Друзякин, И. С. Проблема утраченного культурно-исторического наследия дореволюционного кинематографа на Кубани / И. С. Друзякин // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 193–201. – Библиогр.

Нонна Мордюкова // Вольная Кубань. – 2025. – 28 нояб. (№ 95). – С. 2 : фот.

К 100-летию со дня рождения народной артистки СССР Нонны Викторовны Мордюковой (1925–2008)

Шаблинская, О. По ноннешним меркам / О. Шаблинская // Аргументы и факты-Кубань. – 2025. – 19–25 нояб. (№ 47). – С. 22 : фот.

К 100-летию со дня рождения народной артистки СССР Нонны Мордюковой (1925–2008). Включены воспоминания Нонны Викторовны о детстве и юности, проведенных на Кубани.

Литературная жизнь

Балышкин, Е. Расскажи мне, дед, о БАМе / Е. Балышкин // Кубанские новости. – 2025. – 6 дек. (№ 190). – С. 5 : фот.

Прошла презентация второго тома книги «Кубанские бамовцы», посвященной 50-летию начала строительства Байкало-Амурской магистрали.

Бойко, И. Книга о героях СВО / И. Бойко // Вольная Кубань. – 2025. – 28 нояб. (№ 95). – С. 2 : фот.

В средней школе № 1 им. А.А. Первенцева станицы Новопокровской прошла презентация книги «Выпускник, твое имя – герой!», созданной

коллективом школы и посвященной 24 выпускникам школы – участникам СВО.

Городова, Т. «Любовью к Родине дыша» / Т. Городова // Вольная Кубань. – 2025. – 28 нояб. (№ 95). – С. 2 : фот.

Вышла в свет седьмая книга стихов поэтессы Антонины Михайловны Диденко. Презентация состоялась в Брюховецкой центральной районной библиотеке.

Дейнега, В. «Заря Кубани»: путь, освещенный правдой / В. Дейнега // Вольная Кубань. – 2025. – 5 дек. (№ 97). – С. 8 : фот.

К 105-летию начала выхода газеты «Зори Кубани» (7 декабря, 1920, станция Славянская).

Карасев, И. Призвание ведет через эпохи / И. Карасев // Кубанские новости. – 2025. – 13 дек. (№ 195). – С. 4 : фот.

К 65-летию заслуженного журналиста Кубани Евгения Бальшикина. Награжден медалью «За выдающийся вклад в развитие Краснодарского края» II и III ст., медалью Николая Озерова и другими наградами.

Павлова, О. А. Документальная проза П. К. Игнатова как летопись кубанского сопротивления фашистским захватчикам / О. А. Павлова // Преступления нацистов против человечности: сборник материалов Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 30 октября 2025 г / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, К. Н. Вицелярова, Н. Б. Акоева, П. В. Прохода [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 123–130. – Библиогр.

Павлова, О. А. Литературные резиденции на Кубани как инструмент патриотического воспитания молодежи / О. А. Павлова // Культурное наследие народов Юга России: итоги и перспективы изучения : сборник материалов IV Всероссийской научно-практической конференции, Краснодар, 28 ноября 2025 г. / редакционная коллегия: С. С. Зенгин, С. В. Килин, К. Н. Вицелярова [и др.]. – Краснодар : КГИК, 2025. – С. 20–29. – Библиогр.

Об участии учреждений культуры Кубани во всероссийском конкурсе «Литературные резиденции».

Составитель: библиограф Яценко В. А.

Краснодарская краевая универсальная научная библиотека

им. А.С. Пушкина

Краснодар 2025

Ул. Красная, д. 8.

Тел 8 (861) 268–36–30.